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坚持以调查研究立所和立身,
做有用、能用、管用的学问

*

高培勇

尊敬的吴敬琏老师、尊敬的各位前辈、各位同行、各位同事:
大家上午好!
从昨天上午9点开始的经济所建所90周年纪念活动和庆祝大会已经进入第二天。看到今天上

午仍然有那么多的同行们相聚在此,和我们一起来庆祝建所90周年,我心里非常感动! 感动于大家

对经济所的这份厚爱,感动于各位对经济所人的这份认同。
这也不得不让我们反思,究竟是什么原因让经济所在中国经济学界拥有这份地位,究竟是什么

原因让经济所人经常说自己代表了中国经济学发展的主流? 我想,这肯定不是源于经济所是“老
所”、历史相对久远,也肯定不是源于经济所学科配置齐全、全面覆盖了理论经济学和应用经济学。
因为,就历史渊源和学科配置而言,在中国历史上和中国经济学界,并非没有可与经济所比肩的其他

机构。当然,也肯定不是源于经济所与中国社会科学院经济学部其他7个研究所之间的关系。因

为,即便历史上经济所曾经是其他7个研究所的孵化器,但现实中的经济所和其他7个研究所始终

是合作与竞争关系,是兄弟所之间的关系。所以,我想,这其中最根本的,可能也是经济所的同事们

特别是老前辈们能够认同的一个理由,那就是经济所的特质和经济所人的精神。
昨天上午,我在欢迎辞中把经济所的特质和经济所人的精神归结为四条:其一,立足国情,以调

查研究立所。其二,学术报国,以天下为己任。其三,崇尚学术,以学术为本位。其四,尊重知识,以
人才为中心。这当然是关于经济所特质和经济所人精神的全面概括。然而,深一步思考,这四条内

容并非平行关系。其中,第一条是基础,对于经济所和经济所人具有更特别的意义。
为什么这样讲? 今天吴敬琏老师来了,我想吴敬琏老师和各位前辈们都有自己对经济所历史的

那份理解。经济所起步于社会调查,也成熟、成长于社会调查。经济所首任所长陶孟和先生在建所

前后曾经讲过,只有“知道吾国社会”,才能“讲究改良的方法”,“要把中国社会的各方面全调查一

番”。对于调查研究,经济所视为立所之本,经济所人视为立身之本。也可以说,经济所和经济所人

的90年,就是循着调查研究的足迹、踏着调查研究的脚印走过来的。
这么多年来,经济所的学问始终根源于系统的调查研究、建立在严格的分析论证基础之上。不

是为做学问而做学问,而是要做有用、能用、管用的学问。有用、能用、管用的基本前提,就是要把你

所研究的事情、所论证的问题说清楚、搞明白,把学问做在祖国大地上。这是经济所的研究成果能够

在中国经济建设的几乎每一个环节都留下深刻印记的原因之所在,也是经济所能够代表中国经济学

发展主流的一个基础性和支撑性因素之所在。
除此之外,我还想说,我们所说的以调查研究立所、立学,还不是一般意义的调查研究,而是作为

真正学有所长、真能解决问题的经济学专家所进行的调查研究。所以,我们特别强调“专家”二字。
这个“专家”,在经济所也是有严格限定的:
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其一,经过完整而系统的经济学基础训练,具有扎实的理论功底和专业素养。这是一个最基本

的门槛。当然,也绝非系统学过经济学就可以称之为专家,而要确实学有专长,擅长于经济分析,系
行家里手,而非“漫谈者”或“票友”。

其二,对本学科或本专业以及相关领域的问题高度敏感,善于从各种纷繁复杂的矛盾现象中一

下子捕捉到其最实质的线索,具备抓住整个讨论中间最关键环节的智慧穿刺力。这也就是经常所说

的所谓做经济学研究的“感觉”。
其三,在本学科或本专业领域有长期蹲守、持续跟踪的经历,可清晰把握本学科或本专业领域各

种问题的来龙去脉、前世今生,既知道它们的今天,也知道它们的昨天、甚至前天,从而能够在一个相

对长远的历史发展进程中定位和研究问题。
其四,拥有足以支撑其从事经济学研究的基本资源。在本学科或本专业领域富有广阔的人脉基

础,既熟悉耕耘于本学科或本专业领域的代表性人物,也为耕耘于本学科或本专业领域的代表性人

物所认可和接纳。能够跳出文献和数据的局限,在高层次的学术交流平台上从事高起点、深层次、广
视角的研究。

以上四个方面的条件汇总在一起,在我们看来,才是当前中国、当今世界所真正需要的经济学专

家。也只有这样的专家所从事的经济学研究和完成的经济学研究成果,才能引领中国经济学发展的

前沿,代表中国经济学发展的主流。
在过去的90年当中,我们确实是这样努力的,也一直是这样做的。所以,经济所的代表性成果,

经济所在国家经济建设当中所留下的印记,不单纯是凭借我们的研究方法怎样,也不单纯是凭借我

们的学科建设怎样,而是凭借我们始终立足于理论和实践之间的结合,立足于调查研究。以调查研

究立所,既起步于社会调查,也成熟于社会调查,并始终力求理论联系实际,做建立在调查研究基础

上的有用、能用、管用的经济学研究。这是经济所的一份特质,经济所人的一份精神。
稍微说得远一点。在当今或当前的经济背景条件下,我们发现,对于不少问题,甚至是具有牵一

发而动全身的重大经济问题,经济学界有分歧。在学术研究中,有不同的见解应是正常的,但如果分

歧不是因为观点的差异,也不是因为分析方法的不同,而只是因为对国情的把握程度有差异、对所研

究经济问题的感悟程度有差异,甚至因为有无经历调查研究过程的差异,那么,这种分歧就是值得思

考的,更是需要回归调查研究过程、以调查研究为起点加以过滤、鉴别的。
在我们庆祝经济所建所90周年之际,总结、概括经济所和经济所人的特质和精神无疑是十分必

要的。在我们围绕当今中国经济发展、当今世界经济格局调整而进行深入研讨之时,强调调查研究

的极端重要性,强调以专家视角从事调查研究,强调突出研究成果的质量,强调做严格而充分的论证

基础上的学问、做经得起历史和实践检验的学问,也无疑是十分必要的。
就调查研究对于经济学研究的意义说了上述一番话,既是纪念经济所建所90周年,更想以此与

经济所的同事们、与经济学界的同行们共勉。
谢谢大家!
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